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2024 年中非合作论坛
峰会即将在北京举行，非中
双方将共话机遇、共迎挑战，
共同为未来合作描绘蓝图。
相信峰会一定能为双方深化
各领域合作注入新动力

我曾多次访问中国，见证中国社会的

快速发展变化。中国的基础设施建设令人

惊叹，城市非常现代化。更为重要的是，我

所遇到的中国朋友都非常友善，他们发自

内心地把我当成朋友。每次到中国，我都

能深刻感受到，非中是好兄弟、好朋友、好

伙伴。

中国的发展实践为许多发展中国家树

立了榜样。新中国成立、中国实现民族独

立，给非洲国家的民族解放运动以极大鼓

舞。40 多年前，中国开启改革开放进程，

经济社会发展取得巨大成就。中国坚持走

中国特色社会主义道路，践行以人民为中

心的发展思想，坚决反对霸权主义和强权

政治，成为有影响力的世界大国。

今年恰逢和平共处五项原则发表 70周

年 。 70 年 前 ，中 国 领 导 人 首 次 完 整 提 出

“互相尊重主权和领土完整、互不侵犯、互

不干涉内政、平等互利、和平共处”五项原

则。中国老一辈领导人与加纳开国总统恩

克鲁玛有着深厚的友谊，中国提出的和平

共处五项原则也为非洲国家之间以及非洲

国家同其他国家发展关系提供了参考。今

天的世界，各国唯有互相尊重、互利共赢，

才能实现共同发展、共同繁荣。

中国始终是非洲的好朋友，始终坚定

支持非洲国家独立自主地在世界舞台上发

挥作用。中国尊重非洲国家和人民选择自

己的发展道路，支持非洲国家和人民决定

自身前途命运。中国秉持真实亲诚理念和正确义利观与非洲

各国交往，愿同非洲国家共同发展。共建“一带一路”倡议是

当今世界意义最为重大的合作倡议之一。近年来，非洲建设

了新的公路和铁路，这些基础设施是中国带给我们的，不附加

任何政治条件，属于非洲人民、有助于促进非洲各国发展。事

实表明，与中国的务实合作有助于非洲国家实现真正的发展。

一位赞比亚朋友曾对我说，当西方政客访问赞比亚时，飞

机降落在由中国企业建设的机场，车队行驶在由中国企业建

设的公路上，前往由中国企业建设的政府大楼进行会谈，然而

西方政客却告诉赞比亚人民，中国不是你们的朋友。这是多

么荒谬！这从一个侧面表明，西方话语正在侵蚀事实真相。

我看到过许多妖魔化非中合作的西方媒体报道。如果非洲和

中国不站出来讲述自己的故事，那些不真实的声音就会扩大

影响。非洲和中国要着力讲好属于自己的故事，在世界上发

出属于“全球南方”的声音。这也是加深非中人文交流、加强

非中媒体合作的重要意义所在。这是我们肩上沉甸甸的责

任。人文交流能促进相互理解、推动文明互鉴，只要我们为了

共同的目标而努力，就能够创造一个更美好的世界。

2024 年中非合作论坛峰会即将在北京举行，非中双方将

共话机遇、共迎挑战，共同为未来合作描绘蓝图。非中合作促

发展、惠民生，相信峰会一定能为双方深化各领域合作注入新

动力。

（作者为泛非电视台创始人、加纳《洞察报》主编）
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■国际论坛R

据新华社金沙萨 8月 9日电 （记者史彧）刚果（金）总理

图卢卡 8 日在首都金沙萨表示，中国政府援建的金沙萨中部

非洲文化艺术中心是刚中合作的又一例证。

图卢卡当天率多名部长前往中部非洲文化艺术中心项目

工地视察，中国驻刚果（金）大使赵斌陪同。

图卢卡听取了中方项目负责人的工作汇报，对施工进度

和质量表示满意。她表示，相信这一项目建成后将为非洲和

中国文化交流发挥重要作用。

赵斌说，项目落成后将为金沙萨再添一张亮丽名片。中

方愿同刚方继续携手努力，打造高质量的中刚艺术文化展示

平台，助力中国和非洲国家文明交流互鉴，增进中国人民与非

洲人民相互了解和友谊。

中部非洲文化艺术中心的主体由文化中心和刚果（金）国家

艺术学院构成，包括一个 2000座规模的大剧院、一个 800座规模

的小剧院和一个可容纳 2000名学生的国家艺术学院校区。

刚果（金）总理：中部非洲文化艺术中心是刚中合作的又一例证
新华社新西兰奥克兰 8月 10日电 （记者卢怀谦、郭磊）

2024 中国主题图书展暨“大熊猫遇见几维鸟”中国新西兰国

际青少年艺术展 10 日在新西兰怀帕市开幕。

展览由中国国际图书贸易集团有限公司（国图集团）与

新西兰文化艺术基金会、新西兰普赖姆传媒集团联合举办，

展出国图集团提供的 2000 多册图书，以及 235 幅来自中新两

国青少年的画作。

怀帕市副市长莉兹·斯托维克在致辞中说，这是当地第

三次举办中国主题书画展。3 年来展览不断取得新进步，市

民参与热情越来越高，成为当地民众了解中国的重要窗口，

“展览以如此鼓舞人心的方式把两国人民联系在一起”。

中国驻奥克兰总领事陈世杰说，世界需要更好地了解中

国，中国也需要更好地向世界介绍自己。读书是中国人民与

包括新西兰在内的世界各国人民实现平等对话、相互学习、

共同发展的重要途径之一。

国图集团副总经理杨鲁峰表示，希望书展搭建起友谊的

桥梁，进一步促进中新文化交流与融合，让越来越多的海外

读者能够了解一个真实、立体、全面的中国。

当地市民詹姆斯说，中国是新西兰最大贸易伙伴，很

多新西兰人渴望了解中国和中国文化。要了解一个国家

和这个国家的文化，书籍和绘画都是很好的方式。本次展

览的图书和“大熊猫遇见几维鸟”主题绘画作品都令人印

象深刻。

展览将持续至 8 月 12 日。此后，参展图书将捐赠给当地

图书馆和学校。

2024 中 国 主 题 图 书 展 在 新 西 兰 开 幕

■新时代中非合作R

从乌干达首都坎帕拉出发，驱车向北行驶近 3 个小时后，

一座座巍然耸立的高压铁塔映入眼帘。“再有 1 个多小时，就

能到卡鲁玛水电站了。你看到的高压铁塔就是水电站的配套

输电工程。”司机提夫告诉记者。

卡鲁玛水电站位于乌干达北部白尼罗河上，由中国进出

口银行参与融资、中国水利水电建设集团公司（以下简称“中

国水电”）承建，设计总装机容量 600 兆瓦，项目建设主要包括

大坝、水道系统、地下厂房以及配套电力输出工程。今年初，

卡鲁玛水电站最后一台机组成功并网发电，标志着乌干达最

大水电站全部机组实现投产，为乌干达经济发展注入绿色

动能。

“极大提升乌干达发电能力，
加快工业化步伐”

登上瞭望塔，大坝一览无余。一座 300 多米宽的拦河大

坝横亘在白尼罗河上，滔滔河水穿过隧洞倾泻而下，蔚为壮

观。大坝两侧植被茂盛，绿意盎然。

卡鲁玛水电站全部机组并网发电后，乌干达全国电力装

机总量将由 1278 兆瓦提升至 1878 兆瓦，增加近 50%，每年将

节约原煤约 131 万吨、减少二氧化碳排放 348 万吨，为乌干达

提供源源不断的绿色能源。项目业主代表、乌干达国家电力

公司项目经理保罗·图姆维内表示，卡鲁玛水电站为乌干达工

业发展提供新的契机。

乌干达是世界人均电力消费最低的国家之一，全国只有

15%左右的人口使用国家电网电力。据乌干达政府统计，卡

鲁玛水电站投产后，乌干达电价降低了 17.5％，更多人能够负

担得起电费。乌干达总统穆塞韦尼多次视察项目，他表示：

“卡鲁玛水电站极大提升乌干达发电能力，加快工业化步伐，

进而吸引更多外国投资者。”

来到大坝一侧，穿过一段隧道，记者走进水电站的地下厂

房。6 台明黄色的水轮发电机组依次排开。中方项目经理丁

图强向记者介绍：“这里是地下洞室群，不仅地下厂房，主变电

硐室、尾水调压室都设置在这里，还有两条 8.6 公里的长尾水

隧洞蜿蜒穿过穆奇森瀑布国家森林公园。”

丁图强说，水电站地处平原，若采用中高坝地上发电厂房

的形式，水电站所占区域及大坝储水后淹没区会对当地生态

环境造成不可逆的破坏。出于保护生态的考虑，项目采取了

“地下厂房+长尾水隧洞”的布置方式。

由于水电站紧邻动植物资源丰富的穆奇森瀑布国家森林

公园，卡鲁玛水电站从前期设计到实际建造，都充分考虑了对

环境敏感区的保护。图姆维内举例告诉记者，地面大坝采用

低坝设计，缩短水电站储水后新增河道淹没长度，以减少对坝

区动植物的影响；设计专门的生态鱼道以保证鱼类生长繁殖，

降低大坝对洄游性鱼类的阻隔影响等，“中国企业的设计方案

切实保护了当地生态环境。”

“民众生活越来越好，小镇也越
来越热闹”

出项目营地，驱车往北行驶 20 分钟左右，记者来到中国

水电修建的迪丘尼社区医院。宽敞明亮的等候大厅里，患者

及陪同家属正有序等待就诊。医院负责人弗拉维娅告诉记

者，以前民众要到 10 多公里以外的医院去就诊。“有了这所医

院，大家可以就近接受医疗服务了。”

弗拉维娅领着记者参观了医院，检查室、治疗室、普通门

诊室、化验室、放射室、理疗室、药房等科室齐全，显微镜、化验

仪器、疫苗和药物储藏冰箱、理疗设施、超声扫描仪等诊疗设

备完善。“医院硬件设施非常好，我们可以为患者提供多种多

样的医疗服务。”弗拉维娅脸上挂满了笑容。

“这是我们修建的两所医院之一。”卡鲁玛水电站项目部

综合部负责人王剑介绍，水电站建设期间，除医院外，项目部

还为当地修建了 1 所小学，并设立孤儿基金，为当地捐建贸易

市场、修建水井和桥梁、开展免费健康诊疗等。“现在当地社区

碰到困难，第一个想到的就是我们。”

临近中午，记者抵达卡鲁玛镇中心。途经之处，超市、餐

馆、汽修店临街而建，小摊贩热情地向行人推销产品。走进卡

鲁玛小学旁的一家餐厅，老板娘碧翠斯热情招呼记者坐下。

“水电站开工后不久我就过来了，觉得这边有做生意的机会。

当时的决定一点没错！”碧翠斯说，之前整个镇上人不多，现在

完全不一样了。当地民众有工作、有收入，上学的孩子也多了

起来。

随着中国企业的到来，大量外地工人涌入，要么进入水电

站工作，要么在镇上开起商店、餐厅。“民众生活越来越好，小

镇也越来越热闹。”镇长阿德杜阿·卡纳说，“在中国企业的帮

助下，镇上的各类设施愈加齐全，我们用上了干净水，还能及

时清运生活垃圾，小镇变得卫生又干净。”

“共建‘一带一路’项目给乌干达
带来了更多发展机遇”

记者驱车返回项目营地时，见到了当地工程师阿耶巴济布

韦·布莱斯。“这是乌干达最大的水电站，很多人都想来这里工

作。”布莱斯告诉记者，这一工程庞大又复杂，给他带来了前所

未有的工作体验。“初来项目时我经验不足，中国同事非常耐

心，带着我边干边学。如今，我在项目工作快 5年了，专业技术

能力得到很大提高，这份工作收获的经验对我帮助很大。”

“布莱斯已经是独当一面的技术骨干了。”项目综合部工

作人员孙菁说，布莱斯曾独立完成项目沥青混凝土道路的大

部分施工图纸绘制及施工方案编制工作，在项目工程技术部

有口皆碑。孙菁笑着说：“他还在这里收获了爱情呢！”

“我爱人莫妮卡在设备物资部工作。”布莱斯腼腆地介绍，

初来项目部时，因领取劳保鞋，他结识了莫妮卡，两人在工作

生活中相互扶持，最终走进婚姻殿堂。他说：“我非常珍惜在

这里工作的每一天，不仅是因为我和妻子在此结缘，更因为我

在工作中获益匪浅，成长为专业的土建工程师。”

卡鲁玛水电站项目开工以来，当地员工占比达 85%以上，

高峰期签约当地工人近 6000人，已累计雇用乌干达员工 1.5万

余名。项目部始终秉承着授人以渔的理念，通过专业技能培

训、师徒结对子、劳动竞赛等方式培养专业技能人才，包括布

莱斯、莫妮卡等在内的一批本地员工已经成为项目建设的中

坚力量。

在返回坎帕拉的路上，提夫一路向记者介绍中资企业修

建的道路、投资的工厂、援建的医院和体育场等。提夫来自乌

干达东部城市金贾，在中国水电工作已经超过 9 年。“我的生

活一天天在变好，有了自己的家庭，还帮着父母供弟弟上学。

我还买了辆车，新房子也正在装修。”

在坎帕拉的一家咖啡馆，记者与乌干达智库发展观察中

心创始人艾维·塞曼达分享了在卡鲁玛水电站的所见所闻。

“卡鲁玛水电站对乌干达意义重大。有了电，就有了工厂，也

就有了经济发展、民生改善。包括卡鲁玛水电站在内的共建

‘一带一路’项目给乌干达带来了更多发展机遇。”塞曼达说。

坎帕拉—恩德培机场高速公路、伊辛巴水电站、中乌姆巴

莱工业园……塞曼达对乌中共建“一带一路”项目如数家珍，

他说：“乌干达从高质量共建‘一带一路’中获得了实实在在的

好处。”

（本报坎帕拉电）

中企承建的卡鲁玛水电站，让乌干达全国电力装机总量增加近50%，每年减少二氧化碳排放348万吨——

为乌干达经济发展注入绿色动能
本报记者 黄炜鑫

上图：卡鲁玛水电站俯瞰。 王 剑摄

左图：水电站工程师在地下厂房值班。

本报记者 黄炜鑫摄

“中国是武田在全球最重要的市场之一，也是武田全球

增速最快的市场。”日前，日本武田制药全球总裁、首席执行

官卫博科在接受本报记者采访时表示，中国医药卫生体制

改革取得显著成效，中国政府不断优化创新和公平竞争的

营商环境，让武田对中国市场充满信心，并将持续扩大在华

投资。

今年是武田进入中国市场 30 周年。30 年来，武田完成了

从新药研发、生产、供应链管理到商业化运营的完整药品价值

链布局，已成为中国市场排名前十的跨国制药企业。“我们将

继续加大在中国市场的布局和投资。”卫博科表示，中国政府

始终把保障人民健康放在优先发展的战略位置，同时武田认

为中国经济长期向好的基本面不会改变。

近年来，中国政府持续加大对外开放力度，推出了一系列

稳外资政策举措，优化外商投资环境，卫博科对此给予高度评

价。他介绍，武田近 5 年时间已有 15 款新产品在中国获批，超

过了此前在华 25 年所有上市新药数量的总和。得益于中国

国家药品审评与审批流程的持续优化，武田近期又有 3 款创

新药品在华获批上市。

2022 年，武田宣布将其亚太研发总部正式落户上海浦

东。卫博科表示，这一举动有一个更长远的目标，旨在充分

挖掘中国作为全球第二大医药市场的潜力，到 2030 年把中

国从现在的武田全球第三大市场提升至第二大市场。“未来

我们将继续把全球创新成果用最快的速度、最可及的方式

带 到 中 国 来 ，同 时 也 非 常 希 望 把 中 国 创 新 成 果 推 广 到 全

球。”卫博科说，“中国在药物临床研究领域的发展已具有全

球竞争力，将成为全球生物制药的主要创新发源地之一”，

未来希望与中国创新企业加强合作，让更多创新成果造福

中国民众。

去年中国国内生产总值实现了 5.2%的增长，今年上半年

中国国内生产总值同比增长 5.0%。卫博科表示，中国经济增

长动能强劲，释放出十分积极的信号。此外，中国提出加快发

展新质生产力，这与武田自身的发展规划相契合，将为武田在

中国市场的发展带来更广阔的机遇。“我们对中国提升人民健

康水平的承诺充满信心。未来，我们将继续深耕中国市场，助

力中国医疗健康事业高质量、可持续发展。”卫博科说。

“我们将继续深耕中国市场”
本报记者 俞懿春 崔 琦

■见证·中国机遇R

新华社万象 8月 9日电 （记者赵旭、马淮钊）老挝政府与

中广核能源科技（老挝）有限公司 8 日在万象签署老挝北部互

联互通清洁能源基地二期风光项目光伏板块开发协议。

老挝副总理兼外长沙伦赛、中国驻老挝大使及老挝相关

部委负责人出席仪式。

老挝能源矿产部副部长通帕·因塔冯在签约仪式上表示，

老挝北部互联互通清洁能源基地项目落地，既能带动当地能

源绿色低碳转型和经济社会可持续发展，又可以提高老挝北

部与中国南方地区的电力互联互通水平。

老挝北部互联互通清洁能源基地项目横跨老挝乌多姆赛、丰

沙里、琅南塔三省，将建设风光水储等一体化清洁能源基地。根

据协议，双方将在一期乌多姆赛省 1000兆瓦光伏项目基础上，共

同开发二期琅南塔省 580兆瓦及乌多姆赛省 420兆瓦光伏项目。

目前，一期乌多姆赛省 1000 兆瓦光伏项目已进入工程准

备阶段。二期风光项目琅南塔省 580兆瓦及乌多姆赛省 420兆

瓦光伏项目的签约，有助于将中国新能源领域优势产能进一

步带入老挝，带动当地能源转型和产业链升级，提升中老电力

互联互通水平。

老 挝 政 府 与 中 企 签 署 清 洁 能 源 基 地 项 目 开 发 协 议

（上接第一版）

“山上多栽树，等于修水库。雨多它能‘吞’，雨少它能

‘吐’。”千松坝林场场长何树臣说，千松坝这片人工森林，距

离北京近，是护卫京津的重要生态屏障，上世纪 90 年代这里

还是一片荒原荒山。

植 绿 护 绿 ，还 要 点 绿 成 金 。“ 没 想 到 守 着 林 子 就 能 赚

钱，通过碳排放权交易，我们村 7500 多亩林地已有收益 37 万

多元。”丰宁满族自治县大滩镇二道河子村党支部书记于

万军说。

“十四五”以来，河北累计完成营造林 2414 万亩，进一步

提升生态系统功能、筑牢京津冀生态屏障。

系统治理，解决污染，也解决“口渴”

白洋淀北部的烧车淀，淀泊辽阔，荷香扑面。很难想

象，这片水面曾被分割得七零八落。“过去，一些人围堤围

埝搞养殖，只算小账，亏了大账。”白洋淀淀边村的村民张

洁说。

建设雄安新区，一定要把白洋淀修复好、保护好。近年

来，白洋淀上下游一体化实施清淤疏浚、堤埝拆除、百淀连

通，2019 年以来共清除污染底泥 1190 余万立方米，拆除围堤

围埝 200 多公里。

当地村民讲：水系通了，旅游火了，收入比过去搞养殖多

了；当地干部讲：水系通了，思想也通了，要算好长远账。

坚持系统治理，综合施策。

水里的问题岸上治。2023年，河北完成白洋淀流域 740多

家涉水企业清洁生产审核复核，530 多个村庄完成生活污水

治理任务。

科学管护，运用大数据、物联网等技术，推动“天空地淀

一体化”监测管护。雄安新区生态环境监控中心化验室负责

人张冬生打开远程遥控视频画面——一艘黄色无人船如潜

水艇一般在白洋淀水下行进，执行监测任务。“这款多功能

船，能捕捉水下排污暗管，还能监测、实时上传氨氮、总磷等

12 项指标。”

解决污染，也要解决“口渴”。河北统筹水资源、水环境、

水生态等要素，科学调水补水，增厚生态之基。据统计，近年

来河北共向 96 条河道补水 256 亿立方米，形成最大有水河长

4000 多公里、水面面积 200 多平方公里。通过“节引调补蓄

管”，河北地下水位实现止跌回升。2023 年，全省地下水开

采量与 2014 年相比减少 47.2%，占总用水量比例由 73.7%降

至 40.2%，基本实现采补平衡。

今年上半年，河北 84%以上国控断面水质达到Ⅲ类及

以上。

党的二十届三中全会《决定》提出，加快经济社会发展全

面绿色转型。“河北将牢固树立和践行绿水青山就是金山银

山理念，在推进全面绿色转型中实现新突破，为奋力谱写中

国式现代化建设河北篇章提供有力生态支撑。”河北省委主

要负责同志表示。


